OBSERVATORIO SUDAMERICANO DE DEFENSA Y FUERZAS ARMADAS

INFORME URUGUAY 22/2024

Período: 29/06/2024 a 05/06/2024 PRISFAS – Uruguay

1-	Fuerza Aérea Observó A Un Piloto Civil Que Lanzó Alimentos Desde El Aire	1
2-	FFAA Custodiaron Circuitos de Votación en Elecciones Internas	١
3-	Testimonio de Cascos Azules Uruguavos Sobre el Genocidio de Ruanda	1

1. Fuerza Aérea Observó A Un Piloto Civil Que Lanzó Alimentos Desde El Aire Según informó El Observador, la Fuerza Aérea Uruguaya (FAU) observó al aviador civil Gustavo Matiaude, quien lanzó desde el aire alimentos para personas atrapadas durante las inundaciones en Treinta y Tres (a 280 km de Montevideo) en mayo. La decisión de la Dirección Nacional de Aviación Civil e Infraestructura Aeronáutica (Dinacia), reavivó el debate sobre dependencia de la aviación civil de una institución militar como la Fuerza Aérea. El senador Sebastián Da Silva (Lista 40 - Partido Nacional) se manifestó a favor de un cambio en este sentido y criticó la "burocracia" que castigó un acto solidario. Por su parte, la vocera de Fuerza Aérea, Marisol Diana, dijo que lanzar objetos desde el aire "es una operación riesgosa y por un tema de seguridad es que está regularizada". Luego de difundida la decisión de la Dinacia, un grupo de "Pilotos y operadores aeronáuticos" difundió una carta a la opinión pública indicando que el hecho "es solo un grano de arena en años de descoordinación y celos por parte de los militares hacia los pilotos civiles" y propusieron que la Dinacia sea transferida del Ministerio de Defensa al de Transporte.

(El Observador – Nacional – 29/06/2024)

2. FFAA Custodiaron Circuitos de Votación en Elecciones Internas

El pasado domingo 30 de junio se desarrollaron las elecciones internas de los partidos políticos y las Fuerzas Armadas colaboraron con la custodia de los circuitos de votación. Según manifestó el Ministerio de Defensa Nacional, el servicio se extendió en todo el territorio uruguayo y a ello se destinaron más de 7.000 funcionarios.

(El Observador – Elecciones – 29/06/2024)

3. Testimonio de Cascos Azules Uruguayos Sobre el Genocidio de Ruanda

El Observador publicó un trabajo de investigación hecho por estudiantes de la Universidad de Montevideo (UM) respecto de la experiencia vivida por un grupo de observadores militares uruguayos durante el genocidio de Ruanda en el que fueron asesinadas aproximadamente 1.1 millones de personas. El trabajo fue realizado a partir de los testimonios del Gral (R) Wile Purtscher, y los Cneles. (R) Luis Meyer, Mario Carrasco, Waldemar Fontes, Tulio Felicci, José Cieslinskas, Ronald García y Roberto Berrutti quienes eran observadores de NNUU en la misión de paz de NNUU en Ruanda. Los testimonios uruguayos dan cuenta de la situación caótica y el desconcierto que reinaba entre los cascos azules y el mando de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) en las primeras horas del conflicto, y remarcaron que no había un plan de acción para los cascos azules. Al retornar a Ruanda, Luis Meyer recuerda que se sentía incapacitado de poder colaborar, no tanto por falta de voluntad, sino debido a la escasez de medios y falta de órdenes concisas sobre qué hacer. Pasado un mes del reingreso de los oficiales a la misión, los recursos de agua, alimentos y combustibles comenzaron a agotarse y era necesario buscar una ruta segura para que convoyes pudieran ingresar a Ruanda desde Uganda y así

abastecer al personal y parte de la población. Es en este marco que el vehículo que transportaba al mayor Juan Sosa, encargado de la misión de reconocimiento, recibió el impacto de un misil, causándole la muerte.

(El Observador - 05/07/2024)

El Informe Uruguay del Observatorio Sudamericano de Defensa y Fuerzas Armadas es elaborado por María Elola, Lucía Suárez y Damián Recoba con la coordinación de Facundo De León en el marco del Programa de Investigación sobre Seguridad Regional, Fuerzas Armadas, Política y Sociedad (PRISFAS) del Instituto de Ciencia Política, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de la República, Uruguay, dirigido por Julián González Guyer. Las noticias y su contenido son responsabilidad de las fuentes y no corresponden necesariamente al pensamiento de los redactores La información es recogida en las fuentes que se citan y se pueden consultar en los siguientes sitios:

Diario El País - www.elpais.com.uy

Diario El Observador - www.observa.com.uy

Diario La Diaria - www.ladiaria.com.uy

Semanario BRECHA - www.brecha.com.uy (acceso parcial gratuito)

Semanario Búsqueda: www.busqueda.com.uy

Por información del Ministerio de Defensa Nacional y Fuerzas Armadas:

www.mdn.gub.uy

Por información presupuestal del gobierno: http://www.cgn.gub.uy/

Por información sobre normativa legal y noticias del gobierno: www.presidencia.gub.uy

Por información legislativa, también leyes y decretos: www.parlamento.gub.uy

El Informe Uruguay es un producto del Observatorio Suramericano de Defensa y FFAA, que puede consultarse integralmente en:

https://gedes-unesp.org/observatorio-sul-americano-defesa-forcas-armadas/ y también en el Repositorio Colibrí de la Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de la República:

https://hdl.handle.net/20.500.12008/22851

El archivo del "Informe Uruguay" desde el 2011 hasta la actualidad, puede ser consultado en:

http://www.obsudamericanodefensa.blogspot.com/

Todos los productos del Programa de Investigación sobre Seguridad Regional, Fuerzas Armadas, Política y Sociedad (PRISFAS) están disponible en: https://cienciassociales.edu.uy/departamento-de-ciencia-politica/estado-y-politicas-publicas/